

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves, 25 de Febrero de 1897

Año XXVI. Núm. 7.121

Mentiras y verdades

Dáse en estos días contraste muy singular entre la realidad y los comentarios que sobre ella forjan los murmuradores. La realidad es satisfactoria, y la novela se empeña en presentárnosla sombría.

El avance afortunado sobre Cavite; la descomposicion cada vez más acentuada en el seno de la rebeldía cubana, como lo demuestra el hecho de haber desertado su bandera, separándose de la Junta de Nueva York, Enrique Bruno que á ella había llevado la fuerza positiva de su inteligencia, de su dinero y de su influjo en las Villas; el buen efecto producido por las reformas; la gallardía con que nuestros valores resisten en las Bolsas extranjeras el movimiento general de baja producido por las preocupaciones de Oriente; las impresiones excelentes que sobre nuestra situación se tiene fuera de España, son datos más que suficientes para inspirar optimismo y para fortalecer en la esperanza el espíritu nacional.

Pero ¡váyase con estas historias á los miserables de la ambicion y á los tristes de las deshechas codicias, á los políticos inquietos y á los egoístas malvados, á las inteligencias torpes y á las conciencias á oscuras! Para este linaje de españoles siempre será preferible la novela borrascosa á la placida realidad, los peligros y las catástrofes fingidas á las verdades halagüeñas y corroborantes para la Patria.

A esas gentes pertenecen las que haber se complacieron en propalar lúgubres mentiras, el copo de una columna nuestra en Filipinas, la grave y profunda agitación del carlismo en Vizcaya, etc., y con esas gentes trabajan, y á beneficio suyo, el disidente despechado que finge inquietudes tremendas del espíritu público y el abortado financiero que inventa complicaciones económicas y quebrantos y tropiezos para el Tesoro español.

¡Parece mentira que á tales extremos puedan arrebatarse mezquindades de la pasión! ¡Parece mentira que lleven nombre español y hablen lengua española los que dicen contra toda verdad que se nos ha copado una columna de las que ayer mismo lograron la victoria!

No es menos desatentada esa mentira de la agitación carlista, que no existe sino en la fantasía de los que la desean para sus peculiares fines. El señor Silvela es quien presta la publicidad de su periódico á tales invenciones. El señor Silvela que, despues de sus impertinentes reclamaciones á la Corona, pretende advertirla de imaginarios riesgos. ¡En semejante obra de faccioso ha venido á caer el hombre que se dice representante de un sentido nuevo y de una nueva conciencia en la política de España.

Por fortuna, la opinion española ha entrado de lleno hace tiempo en viril mayor edad, y conoce de sobra lo que hay debajo de todas esas infamias menudas para que pueda tomarlas en cuenta con detrimento de la realidad.

LA ISLA DE CRETA

Por ser de actualidad cuanto se refiere á Creta, á Grecia y á Turquía, nos parecen interesantes los siguientes datos que entrosacamos de obras de consulta.

Creta, que despues de Chipre, es la más extensa de todas las islas pobladas por griegos, es una dependencia natural de la península helénica. Los tratados, que disponen de los pueblos sin consultarlos, han hecho de Creta una isla turca. Y la isla es sin embargo griega, no sólo por el deseo, por el alma de la inmensa mayoría de sus habitantes, sino por el suelo, por el clima y la posición geográfica. Hállase por todas partes rodeada de mares profundos, si se exceptúa el Nord-Oeste, por donde los bancos submarinos la unen á Citeres y al Peloponeso.

Pocas comarcas hay en el mundo más favorecidas por la naturaleza. El clima es dulce, aunque en ocasiones excesivamente seco durante el verano sus tierras son fértiles, á pesar de la escasez de aguas corrientes á través de las mesetas calcáreas; los puertos vastos y bien abrigados; los puntos de vista grandiosos y encantadores. Por su posición transversal en el desembocadero del Archipiélago, entre Europa, Asia y Africa, parece que la Creta debería ser el principal depósito del comercio en aquellas regiones, el intermediario general de los cambios del Mediterráneo oriental. Este fué el importante papel que le tocó desempeñar en la antigüedad; pero las divisiones intestinas primero, y las dominaciones extranjeras más tarde, la aniquilaron casi por completo.

La forma larguirucha de la isla y la cadena de montañas que la cruza de un extremo al otro en toda su longitud, explican claramente la causa de que Creta en los antiguos tiempos hubo de subdividirse en una multitud de repúblicas distintas y de que pudiesen prosperar los ensayos de confederacion y hegemonía. Los habitantes de la isla se hallaban en realidad mucho más separados los unos de los otros, que si hubiesen poblado islotes agrupados en archipiélago. Los valles del litoral están casi del todo encerrados entre altos promontorios sin tener otra salida que en dirección al mar. Grande ó pequeña, la población que ocupaba el centro de cada valle no podía comunicar con las vecinas, á no ser por estrechos senderos que el más simple conato de defensa hacía inaccesibles. En toda la isla solo hay una region que verdadera-

mente merezca el nombre de llanura: la Messara, granero de la Creta, situado al Sur del grupo central y parsimoniosamente regado por el Ieropótamo ó Rio Jauto.

La forma exterior de Creta corresponde de un modo notable al relieve de sus montañas. Casi geométrico en sus contornos, el largo rectángulo de la isla se ensancha ó se adelgaza á tenor de la altura de las cumbres correspondientes de la cadena central.

La isla tiene una extensión de 8.618 kilómetros cuadrados y una población, según los últimos censos, de 294.192 habitantes. Estos, según el «Petermanns Geographische Mitteilungen», se dividen en concepto de los cultos, de la siguiente manera:

Mahometanos, 88.487; armenios, 24; indios, 646; cristianos, 205.035, pudiéndose calcular que los habitantes que pertenecen á alguno de los cultos cristianos constituyen el 69.7 por ciento de la población total.

CANEA Y EL LITORAL

La costa cretense del Norte es más recortada y accidentada que la del Sur. Proyectando á lo lejos sus cabos ó «acrotteras» ofrece más golfos, más bahías y abrigados puertos. Por eso se levantan en el lado Norte todas las ciudades mercantiles, pudiéndose decir que esta orilla puesta de cara al mar Egeo y poblada toda de mástiles y navios, constituye el litoral vivo, en comparación con la costa del Sur, relativamente desierta y mirando hácia las playas africanas más desiertas todavía.

Todas las poblaciones de la ribera septentrional ocupan el emplazamiento de antiquísimas y célebres ciudades. Megalo-Kastron, más conocida con el nombre de Candía (con el que se bautiza también á la isla entera) es la Heraclion de los griegos, puerto de la famosa Crosse. Retimo, situado en la base occidental del monte Ida, apenas ha cambiado su antiguo nombre de Rhytimnos. Y, por fin, Canea, que el despotismo turco acaba de asolar con una rabia de faático musulmán, es la Kydonia de los griegos, celebrada de los clásicos por sus frondosos bosques de menbrillos.

Con sus casas enteramente blancas hasta el punto de confundirse con las calcáreas pendientes de Montes Blancos que ocupan el centro de la isla, Canea es actualmente la capital de la isla y la ciudad más importante, sino la más populosa de Creta. Centro principal de los cambios comerciales, Canea ha mostrado gran actividad para completar su desenvolvimiento con un segundo puerto, el de Azizirgo, establecido al Este de Canea y á orillas del río Sude, ensenada de natural abrigo que prometía convertirse en una de las más importantes estaciones marítimas del Mediterráneo.

La población de Canea pasa de 12.000 almas.

LA RAZA

Los habitantes de Creta y de los isotes que la rodean no han dejado de ser helenos en su inmensa mayoría, pese á las invasiones que ha sufrido sucesivamente de pueblos de diversa raza, y todavía habla un dialecto en el que es fácil reconocer el lenguaje dorio corrompido. De los eslavos que habían invadido la isla á principios de la edad media, no quedan más trazas que el nombre de algunas poblaciones. Los árabes y los venecianos hánse igualmente fundido con los cretenses aborígenas; pero queda un gran número de albaneses, descendientes de los soldados arnautas, que conservan sus costumbres y su dialecto. Cuanto á los musulmanes ó turcos, que constituyen apenas la quinta parte de la población total, en su mayoría descienden de cretenses convertidos en otros tiempos al mahometismo, á fin de escapar á las persecuciones de Turquía. De todos los helenos de Oriente, estos pocos son los únicos que hayan adoptado el culto del vencedor, y aun hay que decir que, una vez calmada la persecucion, muchas familias mahometanas de origen griego volvieron á la religion de sus antepasados.

Preponderantes por el número, los griegos de Creta lo han sido, en las épocas de paz, por la industria, el comercio y la fortuna, pues ellos son los que han ido adquiriendo la propiedad de los turcos y los musulmanes debieron retirarse ante su avance.

El lenguaje de todos los cretenses, excepcion hecha de los albaneses, es el griego, solamente en Canea, la capital arruinada en estos instantes, y en ciertas partes de la Mesara, que se han apropiado los musulmanes se encuentran éstos en masa bastante compacta, para haber podido, en odio á sus compatriotas, adquirir conocimiento de la lengua turca.

CONTINGENTE DEL EJÉRCITO TURCO EN 1896

De tierra

	Hombres
Efectivo ordinario en tiempo de paz.	220.000
Reservas llamadas.	15.000
Reclutas del 94.	50.000
116 batallones del «redif».	75.000
	360.000

En tiempo de guerra, el efectivo puede elevarse todo lo más á 800.000 hombres.

De mar

42 buques de todas clases acorazados, con 66.947 toneladas, 51.411 caballos de fuerza, 151 cañones y 59 tubos lanza-torpedos.

Y además 24 buques no acorazados con 23.226 toneladas, 8.570 caballos de

fuerza, 100 cañones y 8 tubos lanza-torpedos.

CONTINGENTE DEL EJÉRCITO GRIEGO
EN 1896

De tierra

Hombres

Efectivo ordinario en tiempo de paz.	25.000
En tiempo de guerra.	82.125

De mar

69 buques de todas clases, con un total de 27.493 toneladas, 35.834 caballos de fuerza, 194 cañones y 9 tubos lanza-torpedos.

LAS REFORMAS

EN EL EXTRANJERO

Los periódicos extranjeros siguen emitiendo opiniones favorables á las reformas para Cuba.

El «Journal de Saint Petersburg», cuyas relaciones con el gobierno ruso son bien reconocidas, dedica á este asunto un largo artículo, del cual tomamos los párrafos siguientes:

Por fortuna, el plan de reformas está llamado á poner término á la era de las protestas y lamentaciones que al cabo produjeron la rebelion presente, única en la historia colonial por su desarrollo formidable y por el apoyo que ha encontrado fuera del país.

Las reformas que ahora se otorgan por el Gobierno español llegan en la sazón oportuna, porque van despues de haber asentado sobre firmísimas bases el prestigio de sus armas.

Pero, aun cuando no son concesiones á los rebeldes, fuerza es reconocer que se imponían de una manera absoluta y que ninguna ocasión mejor para implantarlas ha podido escoger en su sabiduría el Sr. Cánovas del Castillo que la presente, cuando la rebelion va cediendo y declinando.

«L'Italie», de Roma, publica el texto íntegro de las reformas y las aplaude sin reservas de ningún género.

«Tenemos confianza—dice—en la eficacia de esas reformas para pacificar la isla. Creemos también que la fecha de su aplicación, aun cuando está sometida al momento en que la guerra lo permita, está muy próxima.

España ha otorgado las reformas en el momento preciso en que podía hacerlo sin desdoro, esto es, cuando una serie de éxitos militares le permite mostrarse magnánima. Si lo hubiera hecho antes, cuando las partidas rebeldes invadían todas las provincias, hubiera eso equivalido á renunciar á su soberanía; al hacerlo hoy, demuestra una vez más que si su pecho está cerrado á la debilidad y á la flaqueza, está de par en par abierto á la sana razón y á la justicia.»

NOTAS SUELTAS

Nada más interesante despues de la guerra de Cuba y Filipinas, que el grave conflicto que se está desarrollando en la isla de Creta.

La actitud de Grecia persistiendo en sus propósitos de anexionarse la isla arrojando de ella á los turcos apesar del acuerdo en contrario adoptado por las potencias, demuestra que algo hay en el fondo que alienta á tan diminuta nación para desafiar el poder de los Estados más poderosos de Europa.

Y este algo no puede ser otra cosa

que las rivalidades de éstos y los ocultos designios de alguno de ellos.

El problema que se plantea si las tropas regulares de Grecia continúan atacando á las de Turquía, no es solo una guerra entre ambas naciones, sino la inmediata division de las demás en los bandos y las temidas luchas entre ellas para repartirse los pedazos del imperio turco, en alguna de cuyas provincias como Macedonia y otras nótese la agitación precursora del grito de independencia.

Todo lo dicho podría tenernos sin cuidado—aparte los naturales sentimientos que por religion y humanidad pueda inspirarnos la suerte de los cristianos cretenses—si la solución que ahora se dé al problema no pudiera constituir un precedente para la solución anterior de la cuestión de Marruecos que tan directamente nos atañe.

El criterio que se siga tocante á la ocupación de Creta, no puede ser, pues, del todo indiferente. Casi podríamos decir que en nuestro interés está el que se reconozca el derecho preferente de Grecia, sobre aquel territorio, así por su vecindad, como por sus afinidades de historia y de raza; porque ello sería un buen precedente para invocar el día en que se abordara el problema de la ocupación del imperio marroquí.

En este sentido parécenos que no holgaría el envío de alguno de nuestros buques de guerra á las costas de Creta, no tanto para hacer efectivas soluciones que España por sí sola no puede ni siquiera iniciar, sino para intervenir en las negociaciones diplomáticas que tal vez se entablen é influir en lo posible sobre las mismas.

A propósito de la cuestión de Creta, es de notar un hecho que puede servir de lección á nuestros demócratas parlamentarios.

El gobierno francés, gobierno republicano, ó sea del pueblo por el pueblo, se ha negado rotundamente á dar explicaciones á las Cortes acerca de su actitud en el aludido conflicto.

Contra este silencio patriótico y prudente, alegarían nuestros demócratas los fueros del Parlamento, el cual, como representantes de la nación, tiene derecho á saber cómo y adónde la conduce en un asunto que puede comprometer la vida y el oro de sus hijos.

Sin embargo, ya ven nuestros parlamentaristas, como los ministros de la república francesa prefieren alrostrar las censuras de cuatro curiosos, á perjudicar á su patria con indiscreciones impropias de gobiernos serios.

Téngase esto presente en lo sucesivo, para que no se reproduzca la algarada promovida aquí contra el gobierno conservador, por no haber querido este dar publicidad á las contestaciones entre España y los Estados Unidos á propósito de la cuestión cubana.

LOS IMPUESTOS EN FRANCIA

El ministro de Hacienda ha publicado el resumen del cobro de contribución é impuestos en el de Enero, correspondiente al producto obtenido durante el año pasado de 1896.

Las previsiones y avances del presu-

puesto calculaban para los doce meses de 1896 un rendimiento de 2.722.049.980 francos; las recaudación ha alcanzado la cifra de 2.727.206.600 francos, resultando en consecuencia un exceso de 5.156.620 francos sobre lo previsto, lo cual prueba la buena fe, sinceridad y prudencia con que se hacen allí los cálculos sobre el presupuesto de ingreso, ejemplo digno de imitar.

Comparados los ingresos de Francia 1896 con los de 1895, hay un aumento de 88.348.800 francos.

De las cifras relativas á cada uno de los impuestos en que se descomponen los anteriores, solo hay una que merece atención para nos, otros, la relativa á los derechos de aduanas que se eleva en 1896 á 406.485.000 francos, lo cual supone el respetable aumento de 26 millones respecto al producto de los mismos derechos de aduanas en 1895.

Aquí ha fallado sin embargo, en algo la cuenta que echaron los autores del presupuesto, que habían calculado un aumento de 37 millones de francos en las aduanas.

Los proyectos de impuestos sobre las utilidades y rentas presentados durante el año de 1896, han influido bastante en la falta de nuevos negocios y nuevas operaciones, que á su vez, de producir efectos en los mercados, han causado también de rechazo disminución en los ingresos del Tesoro.

El 4 por 100 impuesto sobre las utilidades de los valores mobiliarios presenta una disminución de 2 1/2 millones respecto á 1895 que reconoce por causa la disminución accidental de los beneficios á buen número de valores franceses en 1,95.

INGLATERRA EN LA INDIA

La organización de las tropas que se hallan en la india inglesa, es la que sigue.

Las fuerzas de tierra destinadas á guarnecer el Indostán se componen de cuatro elementos:

1.º Un ejército europeo de 75.000 hombres próximamente formado de unidades de todas las armas, sacadas de los Cuerpos de la metrópoli, y que se relevan periódicamente.

2.º Un cuerpo de 800 á 900 oficiales europeos, agregados al servicio del gobierno indiano, en virtud de un contrato.

3.º Un ejército indígena de 149.000 hombres, reclutando en el país por medio de alistamientos voluntarios, y mandado á su vez por oficiales europeos.

4.º Cuerpos de voluntarios sacados entre los ingleses que residen en la India y los mestizos cristianos.

A tales fuerzas hay que añadir los ejércitos de los príncipes feudatarios, es decir, los ejércitos de los soberanos indígenas, vasallos del gobierno británico, que ofrecen en conjunto un efectivo de más de 300.000 hombres, pero estas tropas no dependen en absoluto de la autoridad británica.

Las fuerzas europeas é indígenas que componen la guarnición de la India, están repartidas en tres ejércitos y en tres contingentes separados: 1.º, el ejército de Bengala; 2.º, el ejército de Madrás; 3.º, el ejército de Bombay; 4.º, el contingente de la frontera de Punjab; 5.º, el contingente de la India

Central; 6.º, el contingente de Hyderabad. Los dos primeros contingentes se agregan al ejército de Bengala, y el tercero es independiente.

Las tropas indígenas, lo mismo que las inglesas, se reclutan por alistamiento voluntario, pues en la India, de igual modo que en la metrópoli, no existe el servicio obligatorio.

Las fuerzas propiamente inglesas, empleadas en la India, forman 52 batallones de infantería, nueve escuadrones de caballería y un número variable de baterías.

En resumen, el ejército que mantiene la dominación británica en la India, consta de un efectivo de 525.000 hombres, de los cuales 300.000 son de una fidelidad problemática.

Gacetilla

El tiempo, como las aves de paso, vuela, sin dejar más huellas de su rápida carrera, que el recuerdo, como las bandadas de alados bipedos semejando agitada nube impelida por el huracán emigran en busca de mejores condiciones de vida, burlando en su raudo vuelo las codiciosas miradas de sus también bipedos perseguidores absque pennas (sin plumas), como calificó al hombre un filósofo de la antigüedad. Así también los que dentro del tiempo viven burlando las espereza de trabajosas situaciones, prosiguen su viaje á través del tiempo mismo, alentados por la esperanza de alcanzar mejores días.

Al empezar el año y deducir por la tabla de fiestas movibles, que entre la Navidad y el miércoles de Ceniza mediaban en el que corremos, nueve semanas y cinco días, cálculo confirmado por el número de blanquísimos círculos que insertados pendían de una de las lámparas colocadas en lugar visible de la parroquial iglesia, muchas personas, quizás indiferentes á las agitaciones que entraña ese anacronismo que con tanta algazara revive anualmente en los pueblos latinos esclamaban con ingénuo espontaneidad: ¡uf! nueve semanas de carnaval! ¿quién va á tener humor para llevar en cuenta tan largo tiempo? pasará desapercibido el carnaval, y, en efecto, nueve semanas parecía á muchos un período interminable.

Y día tras día, y sin curarse de la marcha franca ó traidora, que así suélese á veces calificar el tiempo, tomando la causa por el efecto, hemos llegado á la última de las aludidas nueve semanas, y henos aquí en pleno carnaval y bajo el dominio del último juéves con su ruidosa cohorte de expansiones, que engreído de su importancia, aunque pasajera, se ha hecho apellidar el gordo ó lardero, y cuya presencia inicia el auge de las postrimeras manifestaciones carnavalescas que constituyen su cacareado imperio.

Así es que lo avanzado del alegre período imprime mayor animación á las algazaras que le son características, notándose en el elemento juvenil y en el público en general, cierto afán para tomar parte y prestar mayor lucimiento á las públicas diversiones que se preparan para lo que resta de carnaval.

Esta última semana ha sido amena;

pues aparte la espléndida función dada el martes último en el Coliseo, ayer miércoles verificóse en el Isleño la anunciada función, poniéndose en escena por la compañía cómico-dramática que dirige el Sr. Núñez, la preciosa comedia «El Octavo no mentir», y la pieza «Los monigotes», obteniendo la función feliz desempeño, siendo escuchada con estudiosa atención por el numeroso público que llenaba el local y que tributó repetidos aplausos á los artistas, resultando agradabilísima la velada.

También en el casino «Mahonés» se efectuó la tercera reunión de confianza, que revistió la esplendor que las anteriores. El Sr. Presidente D. Juan Victory obsequió con un lunch al Excelentísimo Sr. Contralmirante de la escuadra, al Excmo. Sr. General Gobernador militar y al Ilmo. Sr. Alcalde de esta ciudad, con sus distinguidas familias y algunas otras distinguidas personas de su intimidad.

En la noche del día de hoy, jueves, tendrá lugar en el casino «El Consey» la representación de la comedia «El Duque de Kremor», y despues baile de máscaras, como los dará también el «Isleño», «Centro Carnavalesco», en el Teatro Principal y orfeón «El Progreso».

Como dijimos en nuestro número anterior, esta noche á las siete y media saldrá del antes casino «El Recreo», la comparsa que pasará á recoger á «Sicariomundi», que está instalado en los pórticos del ex-claustro del Carmen, para cuyo acto se han habilitado vistosos trajes que vestirá la comisión encargada del recibimiento.

Mañana viernes podrá el público presenciar la representación del drama de Güimera titulado «María Rosa», que se verificará en el Teatro Principal.

El sábado «La Positiva» dará gran baile de máscaras en dicho Teatro.

El domingo función en el Principal y baile de trajes en todos los centros recreativos.

El lunes recorrerá las calles de la ciudad la gran cabalgata del «Centro Carnavalesco» en la que tal vez tomen parte nuevos elementos.

El sábado último se celebraron en la iglesia parroquial de Ntra. Sra. del Rosario de Ciudadela, solemnes funerales por el alma del Excmo. Sr. Duque de Almenara Alta, don José de Martorell y de Fivaller.

Es este un tributo piadoso que dedica todos los años la Rda. Comunidad de Beneficiados de la Sta. Iglesia Catedral á la memoria del ilustre finado como testimonio de merecida gratitud.

Se anuncia para dentro breves días la venida á esta isla de nuestros distinguidos amigos don Ricardo Martorell, Duque de Almenara Alta, y su señor hermano don Bernardino, Conde de Darnius.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Barcelona 25.—9:30 m.—Salimos Alcudia cerca las ocho; llegados felizmente siete mañana. Saldremos hoy hora itinerario.—Cardona.»

«Palma 27.—9 m.—«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad á las siete.—Cabot.»

El dueño de la acreditada Confitería «Las Delicias», D. Pedro Valls ha trasladado su establecimiento al número

1 de la misma calle de Prieto y Caules, esquina á la del Bastion. El nuevo local es espacioso y bien situado, habiendo practicado en el mismo las reformas necesarias hechas con exquisito gusto y merced á las cuales presenta un buen golpe de vista.

Seguirá como antes dedicándose á la confección de sus exquisitos dulces que tanta nombradía le han valido entre estos vecinos, y sabemos que se ha procurado para este Carnaval, un grande y variado surtido de bombones y confites de Máscaras.

En el día de hoy se han repartido á los pobres los cien bonos de pan y de carne que la sociedad «La Positiva» destinó á este objeto de los productos del baile verificado el sábado último en nuestro Teatro Principal.

El cinematógrafo dará una sola exhibición de 6 á 7 de la tarde hoy jueves, viernes y sábado, siendo la de este día, la última por tener que ausentarse los propietarios de dicho aparato.

Según noticias, el representante de la compañía de declamación que actúa en el Teatro Principal, D. Ricardo Olmedo, tiene contratado dicho Teatro para la temporada de Pascua de Resurrección á Pentecostés, al objeto de dar en el mismo una serie de funciones de zarzuela, bajo la dirección de D. Nicanor Puchol, que se propone dar á conocer á este público obras no representadas en nuestro Teatro.

El sábado, domingo, lunes y martes próximos dará bailes de máscaras el «Círculo Menorquin».

En el que tendrá lugar el sábado, se exhibirán diez cuadros del cinematógrafo, cuya hora no podemos todavía indicar, pero lo haremos en el número próximo.

Itinerario que recorrerá la Cabalgata que organiza el Centro Carnavalesco para el lunes 1.º de Mayo próximo, autorizada por el Sr. Delegado del Gobierno de S. M. en esta Isla:

Hora de salida: Las dos de la tarde. Punto de organización: Plaza Esplanada; Moreras; Hannover; P.ª Constitución; Isabel II; P.ª S. Francisco; Frailes; Prieto y Caules; Cifuentes; Moreras; Cos de Gracia; Estrella; Gracia; Infanta; Anuneivay; S. Fernando; Comercio; Orfila; Reina; Castillo; P.ª Príncipe; Carmen; Sta. Rosa; Concepción; P.ª Príncipe; P.ª Carmen; Arravaleta; Nueva; Hannover; Buen-Aire; San Roque; Rosario; Isabel II; Rector; Prieto y Caules; Horno; San Bartolomé; Bastion; San Jorge; Cos de Gracia; Moreras; retirada en la Esplanada.

Asistirán á la misma los carruages siguientes:

Uno conduciendo una fortaleza artillada.

Otro con un enorme nido, ocupado por tres individuos con traje de aves.

Otro con una grandiosa cesta adornada elegantemente con flores, emblema de Flora.

Otro conduciendo un Acuarium.

Otro con una artística pajarera, encerrando varias palomas y adornada con macetas de flores.

Otro conduciendo un torpedero, construido por la Sección Torpedista de este puerto.

Otro con una carabela tripulada por

niños vistiendo trajes de la época de Colon.

Otro conduciendo una casa Arabe, que revela su arte Arquitectónico ocupada por varios individuos con trajes del propio país y escoltada por dos ginetes Indianos.

Otro con un molino de viento, estilo del país.

Otro con el hermoso emblema de la Caridad, representando las cinco partes del Globo.

Una carretela lujosa conduciendo una Comisión del «Centro Carnavalesco», y

Otra con individuos de la Junta de Beneficencia.

Varios carruages ocupados por individuos, representando las diferentes sociedades recreativas de esta ciudad.

Amenizará la Cabalgata la brillante música del Regional núm. 2.

Además podrán asistir todos los que deseen tomar parte en la misma.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Sta. Irene vírgen y S. Cesáreo confesor.

Santo de mañana.—Santos Alejandro y Leandro obispos.

CULTOS

Mañana, en Sta. María se dará principio á la devoción de los siete viernes en honor de los siete dolores de la Purísima Vírgen María, conforme se acostumbra todos los años; á las 3 y media de la tarde piadoso ejercicio del Via-crucis, sermón que dirá D. Jaime Tuzó, Pbro., despues rezo de la Sagrada Corona de los Dolores de la Vírgen y canto del Stabat Mater.

También se dará principio á la misma devoción por la noche y con exposicion de S. D. M. en S. Francisco, como se verifica también todos los años; ejercicio de la Buena Muerte, estacion mayor, sermón y al fin los siete Padre-nuestros y la Reserva.

En el Carmen por la noche se rezará la piadosa Corona en honor de Ntra. Señora de los Dolores.

El sábado se dará fin en la Concepción al Jubileo de las Cuarenta-Horas con los acostumbrados cultos y procesion.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 24 —4 t.

4 por ciento Interior	64'80
Idem Exterior	77'00
Idem Amortizable.....	76'75
Billetes Hip. Cuba 86	94'00
Idem id. del 90.....	79'75
Acciones Banco España....	386'00
Comp. Arrend. Tabacos....	210'00
Aduanas.....	96'90
París á la vista.....	00'00 á 00'00
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Anuncios oficiales

D. JUAN DE OLIVAR Y FEBRER, *Baron de las Arenas, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad.*

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se amplian los expedientes de excepcion del servicio militar activo por los mozos de los tres reemplazos

anteriores que á continuacion se expresan:

REEMPLAZO DE 1894

Antonio Cardona Mascaró, como hijo de viuda pobre.

REEMPLAZO DE 1896

Baldomero Thomás Seguí, por mantener la persona que lo crió y educó.

REEMPLAZO DE 1895

Miguel Pons Sintés, como hijo de padre sexagenario y pobre.

Miguel Pons Olives, como hijo de viuda pobre.

Miguel Fuguet Castañol, como hijo de padre sexagenario y pobre.

Jaime Payeras Barber, como hijo de padre sexagenario y pobre.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de las excepciones alegadas.—Mahon 25 Febrero de 1897.—El Barón de las Arenas.

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se instruye expediente de exención del servicio militar activo propuesta por los mozos Miguel Borrás Esbert, José Pons Llabrés y Pedro Seguí Gomila números 52, 20 y 152 respectivamente del reemplazo del corriente año; el primero como hijo único de viuda pobre á quien mantiene y los otros dos por hijos de padres sexagenario y pobre.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de las excepciones alegadas.—Mahon 25 Febrero de 1897.—El Barón de las Arenas.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 25.—9'45 m.

Habana.—Se corre el rumor de haber muerto el titulado presidente de la república cubana.

Mr. Lee insiste en que la campaña ha motivado muchas detenciones, y no le ha contestado su Gobierno respecto de la dimision que tiene presentada de su cargo.

Madrid 25.—12'35 t.

Un telegrama oficial de la Habana dice que carecen de interés los encuentros de nuestras tropas con los insurrectos en las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar del Rio, en los que matamos siete rebeldes y nos hirieron diez y siete soldados y al teniente D. José Fernandez.

Madrid 25.—1'45 t.

El Consejo presidido por S. M. la Reina Regente no ha revestido interés general, ocupándose en los asuntos de las guerras coloniales, indicándose que pronto comenzará el ataque contra los insurrectos que ocupan Imus, y se ha desmentido que vaya á Cuba la escuadra norteamericana.

El Gobierno considera insignificante la cuestion Ruiz Scott.

Imp. de M. Parpal.

CURIOSIDADES

DUELO EN KENTUCKY

John Dairy y Ben S. Dryman, de Cynthiana, dirigían sus atenciones á la joven Jennie Hillery, y como ésta no se decidía por ninguno de los dos, fué aumentando de día en día la aversion con que se miraban, creyendo cada uno que su rival era el único obstáculo á su felicidad.

Llegó á tal punto su odio, que ambos convinieron en dirimir sus diferencias á tiros la primera vez que se encontrasen, y así lo verificaron.

Al pasar Dryman por una calle, vió acercarse á Dairy en compañía de la joven; en el acto sacó su revólver y disparó dos veces contra aquél, hiriéndole de tal gravedad, que falleció allí mismo; pero antes de espirar, Dairy tuvo fuerzas suficientes para sacar su revólver y herirle á su vez á Dryman, quien murió dos horas más tarde.

La joven está medio loca á consecuencia de la impresion que le causó el suceso.

VIAJERA TRASATLÁNTICA

La Sra. Elijah Carson, fallecida recientemente en Ana mosa (Iowa), ha sido, sin duda, la viajera que ha cruzado más veces el Atlántico, pues lo atravesó 250 desde el año 1864, época en que fué á America.

Casada con un habitante de Belfast, se estableció con él y su hija en este continente, y á la muerte de aquél heredó medio millon de pesos que le permitió satisfacer su pasion por los viajes; sobre todo desde que en 1886 se casó su hija y quedó so-

la, pudiendo dedicarse á ellos por completo.

Llegó á ser una figura familiar para los oficiales de puerto en ambos continentes y tripulaciones de los vapores «Cunard», pues había hecho de éstos su domicilio.

Dícese que al capitán Mackay, del «Lucania», de cuyo vapor no perdió un solo viaje, le ha dejado en su testamento 50.000 pesos fuertes y sumas á los otros oficiales del buque, que demuestran el aprecio en que los tenía á todos.

TEATRO CRISTIANO EN PARIS

Según vemos en los periódicos de la vecina República, trátase de llevar á la práctica en París una idea noble y generosa, inspirada en el deseo de combatir la actual licencia de los escenarios parisienses de segundo orden. Esta idea no es otra que la de establecer un nuevo teatro: el teatro cristiano.

Con este fin se ha constituido una comision compuesta principalmente de periodistas pertenecientes á periódicos que defienden las buenas doctrinas, comision que elegirá para el nuevo teatro obras de subido valor artístico y literario y al par sanas y moralizadoras. Todo se halla ya terminado, y la primera obra que se presente será «Saint Genest», de Rotron, y tras ella «Jeanne d'Are», de madame Simona Arnaud.

LOS VEGETALISTAS

La muerte del doctor Bonnefol, ocurrida en Paris hace pocos días, ha hecho recordar que este sabio habia sido el fundador en Francia del «Vegetalismo racional».

Hace algunos años se habló mu-

cho en París de la alimentacion vegetal, y llegó á formarse una sociedad de vegetarianos, que se disolvió á poco. Durante la Exposicion Universal de 1889, pudo verse en la Explanada de los inválidos un «restaurant» vegetariano, al que concurría mucha gente, mas por curiosidad que por las ventajas y primores del nuevo sistema alimenticio.

Pero si en Francia fracasó el vegetarianismo, en Alemania, Suiza é Inglaterra continúa en auge, y cuenta con adeptos numerosos y convencidos. En España es donde no hay mucha gente que prefiera un plato de verdura á un solomillo. Lo que ocurre es que para muchos españoles no son las verduras, sinó las carnes, las que están verdes.

EL SOMBRERO Y EL SALUDO

Acaba de fundarse en Berlin una asociacion para protestar contra el sombrero de copa y también contra la actual manera de saludar.

Esta asociacion, compuesta en su mayoría, de jóvenes, ha resuelto llevar en lo sucesivo una gorra de piel de nutria y adoptar el saludo militar. Los que forman parte de ella y falten á estos dos nuevos artículos... de modas, ó á uno de ellos, pagarán una multa de 60 pfennigs, ó sea 1 franco 20 céntimos.

El sombrero de copa continuará por eso usándose en Berlin. Cuanto al saludo militar, muchos hombres civiles lo encuentran cómodo, y en Alemania tienden á reemplazar casi completamente al saludo ordinario.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Abril, y se encarga además de realizar las operaciones necesarias para el cobro del cupon de las carpetas provinciales de las obligaciones de Aduanas. Mahon 23 Febrero 1897.—Gofalons, Carreras y C.º 1-3

Pérdida

Una de estas noches se dejaron olvidados en el Teatro unos gemelos de nacar. Se suplica á la persona que los haya encontrado, se sirva entregarlos en esta imprenta que además de las gracias recibirá una gratificacion. 1-3

Subasta

El día 4 del próximo Marzo, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, la casa sita en esta Ciudad Plaza de San Francisco núm. 13. Dicha finca está justipreciada en 10.000 pesetas y se rematará por 6.000.

También se subastará el mismo día y hora la casa sita en Villa-Carlos calle de San Jorge núm. 15. Dicha finca está justipreciada en 400 pesetas, y se rematará por 300.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta, obran en poder del expresado Notario. 13

GLOSAT

Lo habra en Villa-Carlos el sábado 13 á las 8 de la noche en la calle de la Iglesia esquina á la carretera (Casa Pistola). 1-2

TINTAS negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de gema, colores azul, negra, morada y encarnada.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2'50 ptas. cajon

Listas de embarque.

Libretas de alquiler.

Pes de vida.

Véndense en la imprenta de «El Bien Público» Bastión, núm. 39.

BAZAR CANET Y PONS

TEMPORADA DE INVIERNO

Qué diremos á este respetable público esta temporada? Que todos los artículos de esta casa son cada día más baratos, que lo que no se vende se regala, que todos los compradores antes de proveerse de géneros de la presente estación, ganarán un 25 por 100 visitando estos establecimientos.

Ganar muchos pocos es siempre nuestra divisa.

ARTÍCULOS para Señora ¡GRAN SURTIDO!
para Caballero en abierta competencia con los pañeros.

Cortes para trajes 14 palmos lana, por.	6'00 pesetas
Cortes para pantalones de lana, por.. . . .	2'50 »
Trages hechos de lana, por.. . . .	17'00 »
Pantalones hechos de lana, por.. . . .	5'00 »

1.000 CAPAS DESDE 15 Á 100 PESETAS

IMPERMEABLES VERDADERA GANGA

Visitad nuestros almacenes y os convencereis de todas las verdades.

NUEVA, 37 Y 39. CANET Y PONS HANNÓVER 18

DESDE 15 A 100 PTAS.

1.000 CAPAS